



**Code of Conduct für Lieferanten**  
**Code of Conduct for Suppliers**

<p><b>1. Legalitätsprinzip</b></p> <p>Der Lieferant ist verpflichtet, die Gesetze und Bestimmungen der Länder einzuhalten, in denen er tätig ist.</p> <p><b>2. Soziale Verantwortung</b></p> <p><b>Menschenrechte</b></p> <p>Der Lieferant achtet, schützt und fördert aktiv die international anerkannten Menschenrechte.</p> <p><b>Verbot von Kinderarbeit</b></p> <p>Der Lieferant achtet und schützt die Würde und Rechte von Kindern. Der Lieferant verpflichtet sich, nur Personen zu beschäftigen, die das zur Verrichtung von Arbeit erforderliche Mindestalter nach der jeweils geltenden nationalen Gesetzgebung erreicht haben, und keine Kinderarbeit zu dulden.</p> <p><b>Verbot von Zwangsarbeit</b></p> <p>Der Lieferant verpflichtet sich, jegliche Art von Zwangs- oder Pflichtarbeit sowie jegliche Form der Sklaverei auszuschließen. Jede Arbeit muss freiwillig sein und ohne Androhung von Strafe erfolgen. Damit ist jede Form von Arbeit zu vermeiden, die auf körperlicher, psychischer, sexueller oder verbaler Gewalt und/oder Missbrauch oder wirtschaftlicher Ausbeutung beruht.</p> <p><b>Arbeitsschutz</b></p> <p>Der Lieferant hat für ein sicheres und gesundheitsförderndes Arbeitsumfeld zu sorgen, um Unfälle und Verletzungen zu vermeiden und gegebenenfalls auch für sichere und gesundheitsfördernde Wohnunterkünfte zu sorgen. Minimalstandard sind hier die geltenden örtlichen Gesetze. Ein Managementsystem für Sicherheit und Gesundheit bei der Arbeit gemäß ISO 45001 oder ein für die einschlägige Branche geeignetes System ist aufzubauen und anzuwenden. Beschäftigte sind angemessen zu schulen.</p> <p><b>Vereinigungsfreiheit</b></p> <p>Der Lieferant achtet das Grundrecht der Beschäftigten, Gewerkschaften zu bilden und ihnen in eigener und freier Entscheidung beizutreten. Eine Mitgliedschaft in Gewerkschaften oder Arbeitnehmervertretungen</p>	<p><b>1. Principle of legality</b></p> <p>The supplier is obliged to comply with the applicable laws and regulations of those countries where they conduct business</p> <p><b>2. Social responsibility</b></p> <p><b>Human rights</b></p> <p>The Supplier respects, protects and actively promotes internationally recognized human rights.</p> <p><b>Ban on child labour</b></p> <p>The Supplier respects and protects the dignity and rights of children. The Supplier undertakes to employ only persons who have reached the minimum age required to perform work in accordance with the applicable national legislation and not to tolerate child labour.</p> <p><b>Ban on forced labour</b></p> <p>The Supplier undertakes to exclude any kind of forced or compulsory labour as well as any form of slavery. All work must be voluntary and without threat of punishment. The Supplier thus must avoid any form of labour based on physical, psychological, sexual or verbal violence and / or abuse or economic exploitation.</p> <p><b>Occupational safety and health</b></p> <p>The Supplier shall provide a safe and health-promoting working environment to prevent accidents and injuries and, where appropriate, provide safe and health-promoting living accommodations. The minimum standard here is the applicable local laws. An occupational safety and health management system in accordance with ISO 45001 or a system suitable for the relevant industry shall be established and applied. Employees shall be provided with appropriate training.</p> <p><b>Freedom of association</b></p> <p>The Supplier shall respect the fundamental right of employees to form trade unions and to join them in their own free decision. Membership in trade unions or workers' representations shall not constitute a reason for unjustified unequal</p>
--	--



<p>darf keinen Grund für eine ungerechtfertigte Ungleichbehandlung darstellen. Im Rahmen der gesetzlichen Regelungen ist das Recht auf Kollektivverhandlungen zur Regelung von Arbeitsbedingungen und das Streikrecht zu gewähren.</p> <p><b>Diskriminierungsverbot</b> Der Lieferant verpflichtet sich, keinerlei Diskriminierung zu tolerieren, beispielsweise aufgrund von Hautfarbe, ethnischer Abstammung, Geschlecht, Alter, Nationalität, sozialer Herkunft, Behinderung, sexueller Orientierung, Religionszugehörigkeit, Weltanschauung, politischer Meinung und gewerkschaftlicher Betätigung. Bei vergleichbaren Anforderungen und Aufgaben muss der Grundsatz des gleichen Entgelts für gleichwertige Arbeit ohne Berücksichtigung des Geschlechts gelten.</p> <p><b>Vergütung und Arbeitszeit</b> Die Vergütung für reguläre Arbeitszeit und Überstunden muss mindestens dem nach dem anwendbaren Recht festgelegten Mindestlohn entsprechen. Gesetzliche Regelungen zu Arbeitszeit und -pausen sowie Urlaub sind einzuhalten</p> <p><b>3. Ökologische Verantwortung</b></p> <p><b>Umweltschutz</b> Der Lieferant ist verpflichtet, sich an die Bestimmungen und Standards zum Umweltschutz, die seine Betriebe betreffen, zu halten. Umweltbelastungen sind zu minimieren, der Umweltschutz ist kontinuierlich zu verbessern und mit Ressourcen ist sparsam umzugehen. Ein Umweltmanagementsystem nach ISO 14001 oder ein für die einschlägige Branche geeignetes Umweltmanagementsystem ist aufzubauen und anzuwenden.</p> <p><b>Umgang mit Konfliktmineralien</b> Der Lieferant verpflichtet sich, die jeweils anwendbaren Gesetze und Vorschriften über Konfliktmineralien zu beachten. Der Lieferant wendet besondere Sorgfalt im Hinblick auf die Herkunft seiner Materialien an.</p> <p><b>Erhalt natürlicher Lebensgrundlagen</b> Der Lieferant verpflichtet sich, die natürlichen Lebensgrundlagen so gut wie möglich zu schützen; insbesondere trägt er dafür Sorge, schädliche Bodenveränderungen, Gewässer- und Luftverunreinigungen, Lärmemissionen sowie</p>	<p>treatment. The right to collective bargaining for the regulation of working conditions and the right to strike shall be granted within the framework of the legal regulations.</p> <p><b>Ban on discrimination</b> The Supplier undertakes not to tolerate any discrimination, for example on the basis of skin colour, ethnic origin, gender, age, nationality, social origin, disability, sexual orientation, religious affiliation, world view, political opinion and trade union activity. In the case of comparable requirements and tasks, the principle of equal pay for work of equal value without regard to sex must apply.</p> <p><b>Remuneration and working hours</b> Remuneration for regular working hours and overtime must be at least equal to the minimum wage established under the applicable law. The Supplier undertakes to observe legal regulations on working hours and breaks as well as holidays.</p> <p><b>3. Ecological responsibility</b></p> <p><b>Environmental protection</b> The Supplier is obliged to comply with the regulations and standards on environmental protection that affect its operations. Environmental pollution shall be minimized, environmental protection shall be continuously improved and resources shall be used sparingly. An environmental management system in accordance with ISO 14001 or an environmental management system suitable for the relevant industry shall be established and applied.</p> <p><b>Dealing with conflict minerals</b> The Supplier undertakes to comply with the respective applicable laws and regulations on conflict minerals. The Supplier shall exercise particular care with regard to the origin of its materials.</p> <p><b>Preservation of the natural foundations of life</b> The Supplier undertakes to protect the natural basis of life as much as possible; in particular, to avoid harmful soil changes, water and air pollution, noise emissions and excessive water consumption. Particularly in areas of water</p>
--	---



<p>übermäßigen Wasserverbrauch zu unterlassen. Insbesondere in Wasserknappheitsgebieten ist die Wasserentnahme zu minimieren, sowie der Zugang zu Trinkwasser und sanitären Anlagen zu gewähren. Im Rahmen anwendbarer gesetzlicher und behördlicher Vorgaben sind Standards zu Abwasserqualität zu definieren und zu überwachen.</p> <p><b>Klimaschutz</b> Der Lieferant verpflichtet sich zum aktiven und nachhaltigen Klimaschutz, beispielsweise durch die Steigerung der Energieeffizienz, die Erzeugung bzw. den Bezug von Energie aus regenerativen Quellen sowie durch weitere Maßnahmen zur Reduktion von CO2-Emissionen.</p> <p><b>4. Ethisches Geschäftsverhalten</b></p> <p><b>Vermeidung von Interessenskonflikten</b> Der Lieferant trifft seine Entscheidungen auf Basis sachlicher Erwägungen und lässt sich dabei nicht in unzulässiger Weise von persönlichen Interessen leiten.</p> <p><b>Korruption und Bestechung</b> Der Lieferant stellt die Einhaltung der jeweils anwendbaren Anti-Korruptionsgesetze sicher. Jede Form von Korruption oder Bestechung, sei es aktiv oder passiv, ist zu unterlassen.</p> <p><b>Geldwäsche</b> Der Lieferant beachtet die einschlägigen gesetzlichen Bestimmungen zur Geldwäscheprävention und kommt seinen Meldepflichten nach.</p> <p><b>Fairer Wettbewerb</b> Der Lieferant ist verpflichtet, sich im Wettbewerb lauter und fair zu verhalten und die jeweils anwendbaren wettbewerbsrechtlichen Vorschriften einzuhalten. Nicht toleriert werden insbesondere der Missbrauch einer marktbeherrschenden Stellung sowie Vereinbarungen oder aufeinander abgestimmte Verhaltensweisen mit anderen Unternehmen, die eine Verhinderung, Einschränkung oder Verfälschung des Wettbewerbs gemäß den geltenden Kartellrechtsvorschriften bezwecken oder bewirken.</p> <p><b>Zoll- und Exportkontrollbestimmungen</b> Der Lieferant hat internationale Zoll- und Exportkontrollbestimmungen zu befolgen und den proaktiven Austausch von</p>	<p>scarcity, water abstraction shall be minimized and access to drinking water and sanitary facilities shall be provided. Wastewater quality standards must be defined and monitored within the framework of applicable legal and regulatory requirements.</p> <p><b>Climate protection</b> The Supplier undertakes to actively and sustainably protect the climate, for example by increasing energy efficiency, generating or purchasing energy from renewable sources and taking other measures to reduce CO2 emissions.</p> <p><b>4. Ethical business conduct</b></p> <p><b>Avoidance of conflicts of interest</b> The supplier makes its decisions based on objective considerations and is not unduly guided by personal interests.</p> <p><b>Corruption and bribery</b> The Supplier shall ensure compliance with the respective applicable anti-corruption laws. Any form of corruption or bribery, whether active or passive, shall be refrained from.</p> <p><b>Money laundering</b> The Supplier shall observe the relevant statutory provisions on money laundering prevention and comply with its reporting obligations.</p> <p><b>Fair competition</b> The Supplier is obliged to behave in a fair manner in competition and to comply with the respective applicable competition law regulations. In particular, abuse of a dominant position as well as agreements or concerted practices with other companies which have the purpose or effect of preventing, restricting or distorting competition in accordance with the applicable antitrust regulations will not be tolerated.</p> <p><b>Customs and export control regulations</b> The Supplier shall comply with international customs and export control regulations and ensure the proactive exchange of information</p>
--	---



<p>außenwirtschaftsrelevanten Informationen mit dem Ziel einer sicheren Lieferkette zu gewährleisten.</p> <p><b>Datenschutz und Datensicherheit</b>                  Der Lieferant stellt sicher, dass vertrauliche Informationen geheim gehalten werden und geistiges Eigentum geschützt wird. Der Lieferant ist verpflichtet, in sämtlichen Geschäftsprozessen das Recht auf informationelle Selbstbestimmung, den Schutz personenbezogener Daten sowie die Sicherheit aller Geschäftsinformationen und personenbezogenen Daten unter Einhaltung der gesetzlichen Anforderungen und der anwendbaren Datenschutz- und Informationssicherheitsgesetze zu gewährleisten.</p> <p><b>5. Lieferkette und Umsetzung</b></p> <p><b>Lieferkette</b>                  Um die Grundsätze dieses Code of Conduct entlang der gesamten Lieferkette bestmöglich einzuhalten, sichert der Lieferant zu, seine Zulieferer und Dienstleister, deren er sich zur Erfüllung seiner Leistungspflichten bedient, auf die Grundsätze dieses Code of Conduct zu verpflichten und diese gleichfalls zur Weitergabe der Grundsätze an deren Zulieferer und Dienstleister anzuhalten</p>	<p>relevant to foreign trade with the aim of a secure supply chain.</p> <p><b>Data protection and data security</b>                  The supplier ensures that confidential information is kept secret and intellectual property is protected. The Supplier is committed to ensuring the right to informational self-determination, the protection of personal data and the security of all business information and personal data in all business processes in compliance with legal requirements and applicable data protection and information security laws.</p> <p><b>5. Supply chain and implementation</b></p> <p><b>Supply chain</b>                  In order to adhere to the principles of this Code of Conduct as best as possible along the entire supply chain, the supplier undertakes to oblige its suppliers and service providers that it uses, to fulfill its performance obligations to adhere to the principles of this Code of Conduct and to also pass on the principles to them to stop their suppliers and service providers.</p>
--	--